

Urge fomentar el turismo, pero faltan hoteles

Centenares de turistas americanos desean visitar este país en el verano próximo y no podrán satisfacer sus deseos por cuanto carecemos de comodidades en los hoteles para alojarlos.

El turismo es una mina de oro para cualquier país; en Cuba, por ejemplo se le fomenta por todos los medios posibles y es enorme la suma de dinero que ingresa en aquella república por aquel servicio.

Conversando con el caballero don Adolfo Osborne acerca de este asunto, nos decía: por las bondades del clima, las bellezas naturales del país, el carácter hospitalario de las gentes y lo ameno y agradable de la travesía en los cómodos y elegantes barcos de la United, el turismo neoyorquino tiende a viajar a Costa Rica, pero faltan aquí comodidades para alojar a los viajeros y no se les puede traer sino en número muy limitado; es una verdadera lástima, porque el turismo significa una importante riqueza para cualquier país y en Costa Rica debírasele fomen-

tar convenientemente, en la seguridad de que este país sería el preferido por él. El turista permanece aquí durante un tiempo breve,—llega un día y parte al siguiente,—porque en pocas horas recorren todo y conocen la ciudad hasta en sus más reservados rincones. Con buenas carreteras para visitar los campos y, sobre todo, los volcanes, los turistas podrían permanecer en Costa Rica varios días dejando en el comercio sumas considerables, pero repito, aquí encuentran ellos pocas distracciones. Actualmente se me solicitan los servicios para proporcionar comodidades a un regular número de turistas de New York y de New Orleans, que desean conocer este país y por no encontrar alojamiento para tanta gente he contestado que solamente se les puede recibir en número muy limitado; así he procedido después de haber consultado el parecer de los propietarios de los principales hoteles. En consecuencia, Costa Rica pierde una magnífica fuente de riqueza perfectamente explotable, y esto es muy sensible.

EN ANONIMOS

De Curridabat amenazan con algo que causa espanto

Por anónimos se tiene noticia en oficinas de Gobierno de que a causa de dificultades surgidas entre autoridades y vecinos, laguo que será muy comentado y sentido sucederá si no se acude a poner pronto remedio al mal.

Se quejan los anonimistas de

que ciertos superiores atienden la voz de los calumniadores contra intereses locales, a causa de los cuales el síndico quiere separarse de su cargo y todo anda revuelto.

Se ha ordenado investigar el origen de esas amenazas para prevenir cualquier desgracia.

Un hombre misterioso hiere, amparado a las sombras de la noche a un chifer

Se ha presentado un curioso caso de atentado contra la vida de un ciudadano, que no dejará de llamar la atención por las excepcionales circunstancias en que se desarrolló el hecho.

Que es el siguiente: El chofer Juan Gómez, (a) San Pablo, fué a hacer un servicio en su carro a Cartago, anoche.

Al retornar a esta ciudad, por ahí de las dos de la madrugada, y en un sitio oscuro de Curridabat, oyó una detonación dirigida contra él, puesto que la bala le pasó por los ojos. Inmediatamente otra que fue a alojarse en la mandíbula derecha.

Herido, pues, y sin sospechar por parte de quién, detuvo el carro, se apeó y buscó el bulto de donde partían los fogonazos.

Con arrojo sin igual se avanzó sobre el herido y lo sujetó, logrando desarmarlo.

Ahora viene lo misterioso del verídico relato.

El joven Gómez, a empello- nes montó a su herido en el auto y le preguntó el nombre. Este callaba. Partió el carro, y ya cerca de una luz, Gómez volvió a verle la cara para ver de quien se trataba, y pásmese el lector, el individuo era un desconocido a quien Gómez jamás ha visto y menos aún, tenido relación alguna.

No hay el menor antecedente.

El herido no estaba ebrio. Gómez lo trajo en su carro y lo entregó a la policía.

Se le pregunta por qué hirió al chofer, a quien no conocía, y por núnica respuesta tiene un silencio de esfinge.

No habla. No se defiende. No dice nada. Se tratará de un extraviado?

Una carta de la diva

Sr. Director de LA NOTICIA

Presente.—

Muy estimado señor:

Acabo de leer los dos artículos que sobre el concierto de anoche aparecieron en la edición de LA NOTICIA de hoy, y me apresuro a dar a usted, y por su conducto al Sr. Noel mis más sinceras gracias por la noble actitud que ustedes han asumido con respecto al desagradable incidente de anoche en el América.

Un Coronel excéntrico

Después de haber permanecido en esta capital durante una corta temporada el coronel holandés W. J. Shoemaker, salió ya para Puntarenas con intención de proseguir su travesía por la América Central hasta México.

Pero lo curioso del caso es que este intrépido coronel que

Una nueva forma de cancelar cuentas

Tenemos noticia de que en uno de nuestros hoteles que se precian de decentes se desarrolló esta vulgar escena:

Durante algún tiempo trabajó en él, en calidad de sirviente, una muchacha.

Tuvo que salir de él por ciertas inconveniencias.

Hoy se presentó a cobrar su trabajo, y los dueños del referido hotel, haciendo derroche de atención y cortesía la mandaron pasar adelante.

Por supuesto, ante tamaña

Un caballero resulta herido en un accidente

El apreciable caballero don Tomás Gutiérrez, sufrió ayer heridas en la cara y un brazo a consecuencia de un accidente que le ocurriera en la Avenida Central y en instantes que se disponía a tomar un carro del tranvía. El vehículo iba a partir y el señor Gutiérrez se apresuró a tomarlo y al hacerlo

Entusiasmo por la ópera

A la hora que escribimos estas líneas, las 15, la localidad en taquilla para el debut de esta noche de la compañía Bracale, estaba agotada. No obstante lo elevado de los precios para el espectáculo, la demanda de entradas era grande y la reventa había entrado ya en funciones. No se explica el caso que en un país como éste, al que se le considera arruinado, ocurran tales cosas; hemos de llegar, pues, al convencimiento, de que no existe tal pobreza en Costa Rica y que la situación económica es boyante, por más que el pesimismo diga lo contrario. Hechos hablan.

ble incidente de anoche en el América.

Tenga Ud. la seguridad de que nunca olvidaré la hidalga actitud de Uds. que es síntesis de la legendaria cultura de los costarricenses, y que pone muy alto la fama de hospitalidad franca de que goza este país.

Le reitera sus agradecimientos sinceros su afectísima amiga y servidora,

Carmen García Cornejo

por lo visto no le tiene miedo a nuestras panteras, tigres, leopardos y elefantes blancos que pululan en nuestras selvas tropicales, tomará un brioso corcel en Puntarenas para llegar sobre sus ancas hasta el palacio de Chapultepec!

Buen viaje le deseamos.

amabilidad, quién desconfía en introducirse en una casa?

Pero ahora viene lo grave:

En cuanto la inocente doncella estuvo dentro, los dueños le atizaron una soberana paliza, la jalaban del pelo, la dijeron cuatro frescas, la prodigaron unos cuantos pellizcos y otros extremos de cólera satánica.

La muchacha salió rota la cara y el vestido.

Dió parte a las autoridades. Y ahora parece que la cosa se pone fea para los amabilísimos patrones!

resbaló, cayó y se produjo las heridas que sufre. El señor Gutiérrez fue inmediatamente atendido por don Francisco Amerling y conducido a la Botica de los Astorga, frente al Mercado, donde se le hicieron las primeras curaciones. Sentimos muy de verdad tan desagradable percance.

Ola de suicidios

El anciano Melitón Rojas Abarca, albañil y de 72 años de edad, atentó esta mañana contra su vida ingiriendo una gran cantidad de láudano. Considerase Rojas muy desgraciado y abomina de la vida; viejo, pobre y solo, no tiene afectos en este pícaro mundo y en un lapsus de desesperación acudió al veneno como medio liquidador de penas. Pero no consiguió su objeto. Apenas hubo tomado el tóxico fue atendido por un facultativo, quien le hizo un detenido lavado estomacal, rescatándole de la muerte. A buen seguro que a ese desventurado anciano no le habrá gustado el triunfo de la ciencia.

Las tardes del sábado

(Traducción del Esperanto por Raúl Salazar A.)

(La escena transcurre en el país de la leyenda; los hombres que lo visitan toman una estatura pigmea. Los habitantes alcanzan edades de millones de años).

Próxima al alto muro de la ciudad estaba la casita que, aunque de bronce, brillaba como el argento. Broncíneos eran sus muros, la escalera, los pisos y hasta la veleta del puntiagudo techo.

Con un sentimiento de piedad entré en ella. En el interior había una sola y vasta cámara. Siete camitas había a lo largo de las paredes; sobre la mesa, siete platitos, siete pequeños cuchillos, siete copitas, y en una diminuta cama yacía el más pequeño de los siete niños.

El viejo estaba tendido con los ojos cerados. Me detuve en la puerta. Un fluido febril corría por mi cuerpo y en mi ánimo. Yo estaba en el sagrado recinto. Se presentaba a mis ojos uno de mis más dulces recuerdos de mi infancia.

De un ángulo del cuarto surgió un hombre. Era el médico. Silenciosamente tomó mi mano y me condujo a una de las siete sillitas. Se sentó a mi lado. Yo lo hice silenciosamente.

Con excepción del enfermito, estábamos solos en el cuarto. Siete pequeños relojis pendían del muro. Seis estaban parados y sólo uno tictaqueaba con golpe cansado.

El enfermo abrió los ojos. Durante un momento quedaron velados, pero luego se aclararon y me reconocieron. Su marchita mano se alzó y me hizo una señal para que me aproximase.

Permanecí inclinado sobre el enfermo, cuyo semblante cobró brillo. La plácida lucidez que había embellecido su vida volvió a él antes de la muerte.

"En mi camita yacía ella, justamente en mi camita, la querida niña" — dijo. Luego, algo más reposado repitió, temblándole los labios a causa de la excitación y muy feliz: "¡En mi pequeña camita!"

Dejó de hablar y volvió a vernos como preguntándonos si le oíamos y diríamos alguna cosa.

— ¿En esta camita, en la que estás ahora? — pregunté, por decir algo.

— "Oh, no. La camita en que dormía Nieves, es una santa camita. Hela ahí!"

Y levantó la mano para mostrarnos una de las siete camitas que estaban al pie del muro. Con un inconmensurable amor, sus infantiles ojos fijáronse sobre la reliquia, hasta que su mirada se nubló y se doblegó su cabecita.

Permanecimos junto a la cama. A medida que la respiración del niño se mostraba más cansada y más tenue, el golpe del reloj, el único que funcio-

naba entre los callados compañeros, se hacía más tardío.

Un doloroso trazo cercó sus labios y dijo de nuevo:

"¡Nunca más ha vuelto!"

Silencio. Vi una palidez surgir en su semblante, y me dije: En el transcurso de los siglos sólo falta una hora. Posiblemente menos de una hora de vida.

Esto se termina.

Esta alegría por las cosas terrenas es solamente una ilusión.

De esta manera toda nuestra grandeza es una fútil apariencia que hoy es y mañana desaparece.

De este modo todo el que levanta la cabeza con soberbia es un sencillo digno de compasión que calcula menos que un chiquillo de escuela.

¡Una hora! Sólo esta es larga. La multitud de los siglos es corta; un vistazo la recorre en menos tiempo que el intervalo que dura el recuerdo de un segundo!

Oid!... Silenciosos e inadvertidos pasos se aproximan. Alguien sube las escaleras de bronce.

Se abre la puerta.

Entran dos muchachas: son la princesita del reino y Angélica. Silenciosamente, la princesita se desliza a lo largo del muro. La otra, más humana criatura, se detiene.

Negros cabellos encuadran su blanca frente. Sus mejillas florecen rojas por el asombro.

Una dulce canción infantil viene a mi memoria:

Blanca como la nieve,
Roja como la sangre,
Negra como el ébano.

"Nieves!" — Gritó el enfermito, apretándose el corazón, en un éxtasis de alegría. Se enderezó sobre la cama, extendió sus brazos, abrió los ojos desmesuradamente.

Volvió a desfallecer en estertor, respirando con dificultad. Sus pupilas rodaban y vagaban confundidas. Intentó levantarse nuevamente, pero la sorpresa había debilitado sus fuerzas.

"Nieves!"

El médico se aproximó a Angélica y en voz baja algo le dijo a la oreja. El sensible corazón de la niña comprendió el sagrado servicio que se le pedía: hacer el papel de Nieves, la muertecita.

Corrió a la cama y, despacio y risueña díjole:

"Vengo a ti, querido!"

Sin moverse, él la miró e igualmente sonreía con sobrenaturalmente.

"Tú has venido!" — le dijo con felicidad.

Ella le acarició la mano y la frente y, de nuevo volviéronse a ver.

"Sí, tú has retornado, efectivamente!"

El la tomó una mano y la llevó a su marchita boca.

"Ven lo más cerca, todo lo más cerca, querida Nieves".

Pasa a la 4a. PÁGINA

Nacionalización de los poblados de la frontera Sur - - Tópicos de actualidad - -

Los señores Kamman y Co., firma comercial que nos es por completo desconocida, han contratado con el Ejecutivo la concesión de explotar por quince años, en la región de El Pozo, 1.500 hectáreas de terrenos, de los baldíos de la República, que ellos sembrarán de arroz y otros cultivos especiales.

He ahí una contratación absolutamente beneficiosa por todos conceptos a los intereses del país; poco es lo que solicitan los contratistas, apenas terrenos para trabajar, para hacerlos producir, para fomentar la industria agrícola; en cambio, ellos conceden la mar de cosas útiles a la nación, entre esas, la principal, nacionalizar aquella región fronteriza, plagada de nocivos elementos extranjeros que, perseguidos por la justicia panameña, allí se han refugiado y viven acaso desconociendo nuestra soberanía nacional.

COLONIZACION

Procurarán los contratistas contribuir a la colonización de aquella región, con familias costarricenses llevadas de aquí, del corazón de la República, para que la obra nacionalizadora que se proponen realizar sea consciente y efectiva. A los colonos se les halagará con buenos jornales y comodidades especiales a fin de que se encariñen con la zona y en ella trabajen con entusiasmo y le saquen frutos y lleguen a ser propietarios. Esa, no otra es la forma de formar patria en aquellas lejanías fronterizas, donde el extranjero pernicioso ha sentado sus reales, dificultando, en parte, los avances de la cultura y del progreso, que allí son cosas desconocidas. Por eso, el Ejecutivo, inspirado en un alto sentimiento de patriotismo, recomienda muy especialmente al Congreso la aprobación de ese contrato.

EL CONTRATO

La empresa aprovechará las maderas de los árboles que se corten en la limpia del terreno; pagará un colón por cada árbol que aprovechen, sea para construir o exportar al interior de la república o fuera de ella; pagará, desde luego, derechos de exportación. En un lapso de cuatro años, ha de cultivar las mil quinientas hectáreas de la concesión, casi todas ellas de arroz.

Por cada quintal de ese cereal que saque a nuestros mercados, pagará cincuenta centavos; en lugar de premio por obra tan útil y conveniente, los empresarios pagan primas; establecerá un servicio de cabotaje entre El Pozo y Puntarenas, el que no existe actualmente con regularidad de itinerario, no obstante las necesidades políticas presentes que hay de mantenernos en frecuente comunicación con los poblados fronterizos del Sur de la República. Ese servicio será por ahora quincenal; más adelante semanal.

OTROS TERMINOS DEL CONTRATO

Por los barcos de la compañía viajarán con libre pasaje guardas, policías y soldados; el transporte de correspondencia será gratuito al Estado.

Instalará una maquinaria para beneficiar arroz, todo el que se produzca en aquella zona,

a precios que fijará el Ministerio de Hacienda.

La empresa no queda exenta de ninguna clase de impuestos nacionales ni municipales y podrá exportar el sobrante del producto, una vez llenas las necesidades del mercado nacional.

No podrá ser traspasada la concesión a compañía extranjera, ni en caso de dificultad ocurrir a la vía diplomática.

LA SITUACION BURSATIL

El tipo de cambio permanece estabilizado; en los Bancos al 426 por ciento, en el Bolsín al 425 por ciento, y a menos. La oferta continúa siendo débil; de ahí la lentitud con que, en esta situación, ha descendido el cambio; demanda casi no existe.

PARTICULARIDAD

Letras de exportadores han sido relativamente pocas las que, en estas emergencias, han salido al mercado.

Esta circunstancia demuestra que aquellos industriales no cuentan con reservas en oro, que de tenerlas, ya las hubieran lanzado a la convertibilidad.

LETRAS POR ADELANTOS

Esas pocas letras de los exportadores que han sido cotizadas en el mercado por oro americano y libras esterlinas, proceden por adelantos sobre la próxima cosecha de café.

Los interesados han procurado aprovechar los buenos tipos de cambio, por la seguridad que tienen de que éste descenderá al 400 y ahí se quedará fijo.

ESFUERZOS VANOS

Collado continúa tirando a la baja; al efecto, esta mañana ofreció dólares hasta el 424 por ciento; no hubo compradores.

Sasso & Pirie, sigue los pasos del otro, con idéntico negativo resultado.

El comercio permanece retraído; no compra; espera un mayor descenso del cambio.

LOS ALCISTAS

Al iniciarse la baja, surgió un grupo de alcistas que por inspiración de determinados banqueros pretendieron detener el descenso del cambio, pero las influencias de la situación obligaronlos a declinar actividades y a entrar en razón; desistieron de sus pretensiones. Ahora esos mismos agentes quisieran subir el cambio propalando especies falsas y comentarios ridículos.

COMO PROCEDEN

Dicen y aseguran que unos cuantos diputados se manifiestan adversos al proyecto de empréstito e indican que el señor Presidente del Congreso y el señor Jiménez, encabezarán ese movimiento. No hay tal. Ambos, ilustrados caballeros son simpatizadores de la operación, siempre que ésta sea planteada a base de buenas y convenientes condiciones comerciales.

Ofrecemos nuestros servicios

para Bautizos Bailes Banquetes y toda clase de fiestas sociales

Somos antiguos salneros de las mejores cantinas las mejores cantinas de esta ciudad

Avisar a LA FERIA

a MAURILIO TENORIO y MARCO A. ROMAN

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso el servicio de vapores de la Elders & Fyffes Limited, entre Limón, Cristóbal, Kingston y Bristol, será suspendido temporalmente.

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLUA de la United Fruit Company, en el orden nombrados, harán el servicio entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York, saliendo de Limón los sábados a las 17 horas (5 p. m.) El primer vapor de acuerdo con este nuevo itinerario será el CALAMARES que saldrá de Limón el día 29 de julio corriente.

Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York y puertos terminales de Europa con rasbordo en Nueva York, en los vapores de la United Fruit Company.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en Limón o en San José.

G. P. CHITTENDEN.

Administrador.

San José, 22 de 1922.

Arrendamiento de los terrenos de la reserva Astúa-Pirie

Los contratos que se discuten en la Cámara referentes a arrendamiento de terrenos del Estado a empresarios nacionales que desean dedicarse al cultivo de banano, despiertan interés en el ánimo de los señores Diputados; de ahí lo acaloradas e interesantes re las discusiones que han surgido a su alrededor.

Un diputados de Cartago

Si bien es cierto que, en principio domina en la Cámara el espíritu de protección franca y decidida al empresario costarricense, también lo es que muchos señores diputados opinan por la conveniencia de proceder en el arrendamiento de aquellas tierras (de la región del Atlántico) con mesura y cautela para evitar que, andando los tiempos, las mismas vayan a parar a manos de extranjeros y que, por un mal entendido patriotismo, el Estado pierda tamaña riqueza que no en lejana fecha pueda representar un valor de muchos millones de colones.

Comentando estas circunstancias, un apreciable diputado cartaginés, nos hizo estos interesantes comentarios.

De acuerdo con Volio

Yo estoy absolutamente de acuerdo con la tesis sustentada por el General Volio. Es simpleza imaginar que si empresas tan poderosas como la Atlantic Fruit Co. no pudo competir con la United, en el comercio bananero, vayan a enfrentarse a semejante coloso, siquiera con las más remotas probabilidades de éxito, la media docena de empresarios nacionales que intenta acometer ahora semejante empresa. Y como de esto entreveo que los derechos adquiridos por los connacionales pasarán indefectiblemente a ser propiedad de la United Fruit, por eso es que soy opuesto al arrendamiento en cantidades desmedidas.

Una oportunidad

Nótase interés en la United Fruit por intensificar el desarrollo de la industria bananera en el país y es la oportunidad de obtener de esa empresa americana algunas justas ventajas en pro de los intereses

Cómo...? Sencillamente, si la Compañía está interesada, como lo está, en la explotación de los terrenos de la reserva Astúa-Pirie, de los que ella puede obtener un aumento de dos millones de racimos de bananos al año, sobre su actual exportación, proponerle habilite a aquella zona con diferentes ramales ferrocarrileros, y una vez conseguido ese propósito arrendar aquellas tierras en lotes convenientes y proporcionarlos a los costarricenses que pretendan trabajar en ellas, para que así sean muchos los beneficiados y la obra industrializadora sea pareja y completa.

Es lo natural

Mi idea va a este objetivo: cinco empresarios en com-

pañía tardarían para sembrar en veinte años diez mil hectáreas de bananos, trabajando por separado las cultivarían en dos años, y cuarenta en uno. Quiere decir, que a cuantos más brazos haya trabajando a la vez, más pronto se realizará aquel proyecto industrializador con beneficio para muchos. Así la riqueza en aquel suelo quedará más distribuida y esto sería de gran conveniencia económica y aun social.

Imaginar que con capital costarricense se pueda jamás habilitar comercialmente aquella extensa región de terrenos vírgenes donde tantas y tan costosas obras de fomento hay que realizar, es una idealidad amable que el país por su propio esfuerzo, jamás podrá realizar.

A mi juicio debiérsele proceder en el asunto, en la siguiente forma: que el Ejecutivo gestione con la United Fruit el habilitamiento de la región Astúa-Pirie; hecho lo cual se procederá a la división de lotes de 200 a 500 hectáreas para arrendarlos a los empresarios costarricenses que mejores garantías ofrezcan en el cumplimiento de los compromisos que adquieran.

Yo no soy opuesto a las pretensiones de que aquellos valiosos terrenos pasen en arrendamiento o en propiedad, si se quiere, a empresarios costarricenses, pues esa fue precisamente la aspiración del legislador al hacer aquella reserva, pero sí me gustaría que se hiciera de ellos una distribución justa y equitativa a fin de que sea beneficiado el mayor número de empresarios.

Hasta aquí las manifestaciones del señor diputado en referencia, cuyo nombre no tendríamos por qué mantener en reserva en caso de necesidad.

La tesis contraria

En teoría es muy agradable y simpática la tesis anteriormente expuesta, — comenta o diputado del bando opuesto, — pero, comercialmente analizada, imposible de poderse llevar a la práctica.

Efectivamente, esperar en la colaboración del capital na-

cional para desarrollar aquel vasto y costoso programa de fomento agrícola, es utópico, es tontería; forzamente debe acudir el empresario nacional al auxilio del capital extranjero para llenar aquella aspiración, y es natural que no despertaría interés a la codicia comercial del capitalista extranjero un negocio de porvenir industrial tan reducido, como sería el de cultivar cuatro o quinientas hectáreas de bananos; no así si el conjunto de la empresa abarca millares de hectáreas.

Otras consideraciones

Eso por una parte, por otra, — agrega el comentarista, — esos no son negocios para empresarios en pequeño; son empeños de grandes alientos, que necesitan de grandes facultades económicas para realizar con éxito las aspiraciones comerciales que se persiguen.

En consecuencia, no pueden intervenir en esta clase de empresas los luchadores en pequeño, que trabajan con capitales limitadísimos. Y pretender colmar aquel ideal participando en esos negocios a esa clase de industriales en pequeño, es una idealidad amable pero imposible de realizarse. Por eso yo me río de tan sencillas y tan inocentes teorías. No; en estos casos debemos abandonar todo rancio y torpe idealismo, considerar el asunto bajo su aspecto puramente comercial y proceder de acuerdo con las circunstancias. Proceder en otra forma es fracasar.

Esta es la opinión del otro señor diputado.

No ha llegado Mr. Wilson

Algunos estimables colegas sufrieron error al afirmar que el señor Gerente de la Costa Rica Oil Co. había llegado ayer al país.

La noticia es inexacta. Quien arribó ayer a nuestras playas es otro caballero del mismo apellido Wilson, pero que no tiene que ver con los asuntos de la referida compañía.

W. R. GRACE & Co.

CASAS EN TODOS LOS CENTROS COMERCIALES DEL MUNDO
SAN FRANCISCO — NEW ORLEANS — NEW YORK — LONDON

IMPORTADORES, EXPORTADORES, COMISIONISTAS
BANQUEROS

SAN JOSE DE COSTA RICA
APARTADO 1076 — PASAJE CENTRAL — TELEFONO 769

CAFE

ADELANTAMOS SOBRE CONSIGNACIONES DE CAFE,
Y COMPRAMOS CUALQUIER CANTIDAD DE
CLASES DE EXPORTACION

SIRVASE ENVIARNOS MUESTRAS

Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, Etc.

ESTAMOS EN POSICION VENTAJOSA PARA ATENDER
A SUS CONSIGNACIONES, O COMPRAR SUS PRODUCTOS AQUÍ

IMPORTACIONES

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización
en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecidos
toda clase de facilidades para la importación
de cualquier artículo

AGENCIA DE W. R. GRACE & CO.

- - LOS HEROES DE "AIDA" - -



RHEA TONIOLO

Aquí podéis mirar, sin que os canse un segundo siquiera, a la guapísima Rhea Toniolo que el año pasado fue la heroína de la Compañía Bracale.

Este año no habrá calificativo para ella porque los progresos que ha hecho son incontables.

Es una sólida columna.

Sus creaciones son *Aida*, *Gioconda*, *Favorita* y *Mignon*. Está conceptuada como la poseedora de la más completa voz de mezzo-soprano del mundo.

¿Que no conoce Ud. al señor Bracale? ¡Hombre!; al señor Bracale? Pero, quién no le conoce? Tampoco sabe Ud. que es el empresario teatral de mejores arrestos, uno de los más distinguidos, digamos, del mundo entero, cuyo nombre ha estado ligado solamente a las mayores glorias artísticas? Porque debe saber Ud., amigo mío,

que este maestro eminente fue quien introdujo a Caruso en la Habana; fue quien tomó de la mano a Titta Ruffo para conducirlo en su ascensión luminosa; fue el que llevó a la Ba-

Entrevista rápida con el señor Bracale

rientos a hacerse dueña y señora del mundo; fue....

¡Oh este amigo mío es evidentemente un fanático, me dije.

—Presénteme, pues, al señor Bracale..

Penetramos en el Teatro.

Al abrirse el enorme portallón de la parte trasera del soberbio coliseo, una bocanada inarmónica hirió nuestros oídos. Voces, cuchicheos, risas, cantos, carreras, llamados, un agudo de la tiple..., el bajo, etc.

Subimos por la escalinata de piedra y llegamos al escenario.

El ruido era más ensordecedor y nos pareció más agrada-



OLGA CARRARA

Esta es la linda figura de que nos habla el maestro, que la considera como una valiosísima adquisición para su compañía.

Es una soprano dramática que posee voz eminentemente excepcional. Además de todos los principales teatros de Italia, donde ha hecho brillantes temporadas, ha sido contratada para el Metropolitan de New York. Obtuvo un suceso en la Chicago Opera Co.

Figuran en su repertorio, como creaciones suyas: *Aida*, *Mefistófeles*, *Isabeau*, *Cavallería Rusticana*, *Thais* y otras muchas óperas que en esta temporada le oiremos.

ble. Evidentemente el espíritu del teatro por dentro iba posesionándose de nosotros.

La tarde melancólica quebraba en las amplias vidrieras del fondo sus apagados tonos e imprimía al escenario una vague-

dad de misterio propicio al ensueño y al arte.

¡—Cuánta belleza encierra ese fragin bullicioso de las troupes de artistas! Llegó un punto en que no podíamos con-

(PASA A LA 4a. PAGINA)



COM. VINCENZO BETTONI

Otra columna principalísima de la Compañía Bracale, también conocido de nosotros, aunque escasamente en época pasada.

No obstante, mereció una ovación calurosa cada aparición suya en escena.

Este año apreciamos al gran Bettoni en toda su vasta extensión. Creaciones suyas son *MEFISTOFELES*, *FAUSTO*, *GIOCONDA*, *HERNANI*, etc.



CAV. EDUARDO FATICANTI

Considerado por sus compañeros el émulo del inmortal Titta Ruffo por la potencialidad de su voz y la armonía de su canto.

Nuestro público ya tuvo oportunidad de conocerlo en la temporada pasada durante la cual no cesó un instante de aplaudirlo y ovacionarlo.

Este año nos dará una sorpresa gratísima; nos dará a conocer *HAMLET* de cuyo protagonista hace una creación insuperable.

También las son en *BAILE DE MASCARAS*, *FAVORITA*, etc.



SR. JOSÉ PALET
Comendador de la Corona de España

Una de las más altas notabilidades mundiales, en su género. Acaso sea el sucesor de Caruso, según opinan importantes diarios neoyorquinos. Es natural de Cataluña. Ha cantado siete temporadas en el Real de Madrid, considerado como una de los mejores teatros del mundo. Obtuvo ruidoso éxito en la Scala de Milán. Ha hecho también temporadas brillantes en el Nacional de la Habana, en el Liceo de Barcelona, en el Municipal de Chile, en Río Janeiro, etc.

Las tardes del sábado

Viene de la 1a. Página

Ella inclinó sobre él su hermosa cabeza. Durante un momento el niño la tuvo abrazada al cuello y después cerró los ojos.

Casi insensiblemente respiraba ahora. Los que estábamos presentes quedamos inmóviles por la emoción.

Luego volvieron sus fuerzas, abrió los ojos y su semblante expresó inquietud.

"Has venido de muy lejos, Nieves. Debes tener hambre; come entonces de mi plato. Y bebe en mi pequeña copa; de la mía. Las otras seis han muerto; todos, todos, murieron".

Ella hizo una inclinación de cabeza y se levantó. En un armarito encontró algo de comer y beber. Ella veía con felices ojos mientras ella se hacía dueña de la casa. La indicó dónde estaba el pequeño plato y la miraba comiendo y bebiendo silenciosamente.

Habiendo terminado se acercó de nuevo a él.

"Vete ahora a dormir, hermanita" — le dijo, — y por segunda vez, "vete a dormir en mi cama".

Obediente, ella quitó la colcha de la nívea cama y se acostó.

Con dificultad él se apoyó sobre los codos y la vio acostada. Miró su delicada y noble cabeza y sus negros bucles sobre la blancura de la cama, y de pronto cobró cuerpo ante sus ojos la dulce imagen que durante toda su vida había sido la luz de sus suspiros.

Vio, miró.
Un grito de gozo rasgó su pecho, y cayó muerto.

RAUL KELLER

La Valenciana
CALIXTO MADRIGAL
CORBATAS SEDA
a ¢ 2-50

TEATRO MODERNO

Sábado 23 de setiembre

A las 7 p. m.
BUENAS REFERENCIAS
por CONSTANCE TALMADGE

A las 8.30 p. m.

OROPEL

por KITTY GORDON y FRANK MAYO.

Mañana: **TORTOLA VALENCIA**, en sus más reputadas creaciones de baile.

TEATROS Preferidos

AMERICA

Domingo 24 de setiembre

BENEFICIO

— de —

CARMEN GARCIA CORNEJO

La voz más gloriosa de la época

VARIEDADES

SABADO 23 de setiembre

Las Esposas de los Hombres

Domingo. Estreno! Estreno!

La Redención de Rocamble

Según la novela de Ponsón du Terrail.

TREBOL

SABADO 23 de setiembre

Genio Alegre

por Francesca Bertini.
Luneta, 0.25. Galería, 0.10

Domingo: Estreno! Estreno!

LA RESURRECCION DE ROCAMBOLE

Según la novela de Ponsón Du Terrail.

APOLO (Cartago)

DOMINGO 24 de setiembre

Matinée a las 2.30 p. m.

Principia **EL FANTASMA GRIS**

Noche a las 8.30

— MADAME TALLIEN —

No hay tal culebra de pelo

Decíase ayer que el Jefe del Estado había enviado a la frontera sur al Inspector General de Hacienda, señor Zúñiga, a investigar en los denunciados escándalos cometidos por autoridades panameñas. No hay tal. El señor Zúñiga no ha recibido aquella misión y se halla en San José. Tenemos entendido que en estos asuntos se ha concretado el Gobierno a solicitar informes directos de las autoridades costarricenses en aquella región, los que no podrán tenerse antes de tres semanas por lo menos.

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
Sabe a VERDADERA
BOTICA ORIENTAL

El simún

Está pasando actualmente uno aunque no en los áridos desiertos de Africa, sino en esta capital donde es ya imposible transitar sin el peligro de quedar aterrado bajo inmensas nubes de polvo.

La Municipalidad debiera tener compasión de nosotros y enviar siquiera unas dos regaderas para aplacar el polvo en las calles más transitadas y comerciales, donde en verdad son avasalladores esos ciclones polvorientos.

Imprenta "La Tribuna"

Entrevista con el Sr. Bracale

(VIENE DE LA 1a. PAGINA)

cebir un mundo sin estas gratas pinceladas sentimentales. Aún más, a concretar la misión de la vida únicamente a esto: a hacer belleza. Lo demás no era sino una soberana porque ría, el agiotismo, la política, la

ahogadora industria, la máquina, el hotel, bah!

Cae un telón. Apresúranse los tramoyistas. Corren mozos. Una divina voz de soprano ataca un agudo cristalino. El maestro Carrara lanza una expresión de júbilo. "Eccole, eccole—

—Pero, y el Maestro Bracale?

—Pase usted por aquí. Le encontrará en su cuarto que queda entre el bajo y el barítono...

Allá fuimos.

El Maestro escribía sobre su pequeña mesa, rápidamente. Estaba abstraído. Su nervioso pulso trazaba velozmente algunas cuartillas. Alzó la vista como en caza de una idea fugitiva y nos vió.

¡Bendita idea rebelde!

—Adelante caballeros, adelante!

Le expusimos nuestro deseo de saludarle personalmente. Siempre es mejor saludar antes de pedir un favor, según afirman las viejas sentencias, y terminamos por solicitarle algunos informes acerca de las principales partes de su Compañía.

¡Oh su Compañía! No hay sobre el planeta un afecto más hondo para el Maestro que su Compañía.

Le vimos encenderse, abriéndose sus verdes pupilas y brotar a su semblante un radiante júbilo.

Se frotó nerviosamente las manos, y haciendo a un lado su trunco trabajo tomó nuevamente la pluma.

—Verá usted, señor Redactor. Yo voy a servirle algunos datos, no es esto?

Y escribió: José Palet, Comendador de la Corona de España. Y rápidamente apunta sus más salientes datos biográficos. Luego, Cav. Eduardo Faticanti, Rhea Toniolo, Com. Vincenzo Bettoni y Olga Carrara.

Con una nerviosa excitación habla de todos. Para todos tiene frases encomiásticas, calorosas.

—Diga usted que Olga Carrara es una eminente soprano dramática que posee una hermosa voz, un encanto de voz, sabe? ah! y una linda figura. No la conoce usted?

—Allanaríamos cualquier imposible por conocerla... ya sabe usted, el oficio...

Y se operó un milagro de novela.

Abrigada en una amplia manta a cuadros pasó por la puerta una linda figura vaporosa...

—Olga— dijo el Maestro. Ella se detuvo risueña.

—Pasa, niña, pasa, entra... El señor Redactor de LA NOTICIA, Olga Carrara... No es cierto que es una linda figura? Qué dice usted?

—Sencillamente que se ha apresurado Ud. a decir lo que deseo proclamar en estos momentos.

La graciosa diva sonrió benevolamente, nos tendió su delicada mano y marchóse haciendo gala de imperial donaire.

El Maestro Bracale, apuró el arsenal de su exquisita cortesía. Fué todo finura para con nosotros, todo solicitud.

—Venga usted, amigo, venga a entrevistar a los artistas siempre que quiera—nos dice al despedirnos.

Nosotros apretamos efusivamente la mano franca del caballero galante y salimos.

A fuera era la noche.

ALIRIO NOEL

Las funciones de ópera de mañana

En la matinée, y a precios especiales se reprisará **Aida**. Por la noche subirá a escena la preciosa ópera **La Sonámbula**, en la que el celebrado bájor señor Bettoni hará el rol de Conde Rodolfo. Un acontecimiento de primer orden.

AVISO
Necesita usted pasarse de casa? Que le cueste poco y que le traten sus muebles con cuidado? Pida carretones a la cabañeriza del Barrio de Otoyá. Tel. 671.

Las últimas noticias de la tarde las verá en este diario

ORTIZ

— JOYERO CHIC —

Los Gnomos Excelente servicio en Café, Té y Chocolate

SERVICIO DE CANTINA ESMERADO

— En confites y tosteles, la más fina y variada calidad —
Lugar de cita de la sociedad.

FERMIN BERNARDAS.

HIERRO PARA TECHOS

PAPEL "SULFIT" EN BULTOS

de 4000 pliegos a ¢ 16-00 el bulto

— LA GRANJA —

Apartado No. 256 — — — Teléfono No. 777

Curación radical del

— PALUDISMO —
por "LA VITRICINE"

LA VITRICINE cura para siempre el paludismo, resultado que la Quinina jamás ha producido
Se toma con agua dulce y cada enfermo la puede preparar por sí solo

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS

PRECIO: ¢ 6-00 EL TRATAMIENTO

DEPOSITO GENERAL PARA CENTRO AMERICA:

INDUSTRIA FRANCESA

(50 varas al Sur del Hotel Washignton)

APARTADO 479 — TEL. 173 — SAN JOSE, C. R.

LANA PARA TEJER

— Y —
SAL INGLATERRA

ALMACEN SASSO

Apartado 186 — — — Teléfono 121

Frente al costado Este del Banco de Costa Rica

COMERCIANTES' GRAN LIQUIDACION

A precios muy bajos en el almacén

R. MADRIGAL E HIJOS

— VAYA HOY MISMO —



Quien toma una vez toma siempre

TRAUBE

que es sin duda la mejor cerveza

PARA ESE DOLOR DE CABEZA

Obleas Cefálicas

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS

